¿Qué es la tolerancia?

JOSÉ FERRATER MORA

Filósofo, ensayista y escritor, Ferrater Mora (1912-1991) es el autor de un monumental *Diccionario de Filosofía.* Uno de los términos que trata es la tolerancia.

Avance



Se ha llamado con frecuencia tolerancia a la actitud adoptada por algunos autores durante las guerras religiosas de los siglos XVI y XVII para lograr una convivencia entre los católicos y los protestantes. La tolerancia se refiere en este caso al margen de libertad concedido a diversas re-

ligiones para hacer factible la vida de sus miembros en una misma comunidad. Posteriormente tolerancia ha significado: indulgencia respecto a ciertas doctrinas u obras (sentido teológico); respeto a los enunciados y prácticas políticas siempre que se hallen dentro del orden prescrito y aceptado libremente por la comunidad (sentido político); actitud de comprensión frente a las opiniones contrarias en las relaciones interindividuales, sin la cual se hacen imposibles dichas relaciones (sentido social).

Las discusiones sobre la tolerancia abundaron en los siglos XVI y XVII. Fueron también muy vivas en el siglo

oto: @ Wikimedia Commons

XVIII (Voltaire escribió un tratado sobre la tolerancia) y en el XIX. En el siglo XIX se trató sobre todo de saber si la tolerancia y la intolerancia habían sido beneficiosas o nocivas para el desarrollo de la civilización europea.

Dos aportaciones con nombre propio: la de François Guizot, que entendía la tolerancia como uno de los motores de la civilización europea, cuyo germen había que buscarlo en el cristianismo; y la de Jaime Balmes. En su obra El protestantismo comparado con el catolicismo en sus relaciones con la civilización europea, Balmes escribe que la idea de tolerancia anda siempre acompañada de la idea del mal: se toleran malas costumbres porque no hay por el momento remedio adecuado contra ellas. «Cuando la tolerancia es en el orden de las ideas, supone también —escribe Balmes— un mal del entendimiento: el error. Nadie dirá jamás que tolere la verdad». Este uso de tolerancia supone que la verdad es conocida. Cuando así no ocurre, la tolerancia puede admitirse como posibilidad de expresión de varias opiniones, todas las cuales pueden ser verdaderas. Frente al error, no puede haber tolerancia. La tolerancia universal es imposible, porque supone la inexistencia de la verdad o la equiparación de todas las opiniones

a verdades. Pero como hay una verdad, cuando se presentan diversas opiniones hay que reconocer que una de ellas debe ser verdadera y la otra (u otras) falsa. Balmes niega, así, la tesis «protestante»: la de que todos los errores son inocentes.

Leer aquí el artículo completo

